

COMUNICACIÓN DE IMPACTO DE DOCTORADO

Procedimiento metodológico para evaluar el enfoque de género en los proyectos de desarrollo local

A Methodological Procedure to Evaluate Sex Approach in Local Development Projects

Raiza Trapote Fernández* y Dra. C Iris María González Torres**

**Universidad de Guantánamo*

***Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte y Loynaz
raizat@fce.cug.co.cu*

RESUMEN

Aunque existen políticas para incorporar el enfoque de género a los proyectos de desarrollo local, es insuficiente la incorporación y escasa su evaluación durante todo el ciclo de vida de dichos proyectos. Se construyó un sistema de indicadores socioeconómicos para la evaluación del enfoque de género en los proyectos de desarrollo local, como elemento básico para la toma de decisiones vinculadas a la incorporación de las mujeres a los procesos de desarrollo y su empoderamiento.

Palabras clave: enfoque de género, proyectos de desarrollo local

ABSTRACT

Current policies incorporating a sex approach into local development projects are scanty in introducing and evaluating such an approach as long as projects are in force. A system of socioeconomic indicators to assess sex approach in local development projects was built up. This system is an essential element in decision-making with regard to women incorporation and empowerment in local development processes.

Key Words: sex approach, local development projects

INTRODUCCIÓN

Al revisar las diversas metodologías —PNUD, MEP y Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA)— empleadas en Cuba para elaborar y evaluar proyectos, se constata que se privilegian las evaluaciones de factibilidad y se deja a un lado la apreciación del enfoque de género en el ciclo de vida del proyecto (Resolución, 44/2012).

Si los proyectos de desarrollo local no contemplan en su ciclo de vida el enfoque de género, además de lo explicado anteriormente, no se favorece el empoderamiento de las mujeres y, por consiguiente, disminuyen sus oportunidades y aptitudes para elegir y expresar sus opciones, así como transformarlas en actividades y resultados deseados.

Para resolver esta situación se traza una estrategia para el empoderamiento, relacionada con la estrategia de desarrollo local, que considere

elementos económicos y sociales; de esta forma las mujeres pueden insertarse en los procesos de desarrollo local.

Por otro lado, no existe un modelo de desarrollo más integral y humano, que propicie la igualdad entre mujeres y hombres y que tenga en cuenta que la capacidad de unas y otro para participar a nivel local, no sólo está determinada por la dotación de recursos individuales (dinero, información, aptitudes, etcétera), sino también por los recursos humanos que constituyen las fuentes endógenas del desarrollo.

De lo anterior se deriva la necesidad de incorporar elementos teóricos y metodológicos para evaluar el enfoque de género en los proyectos de desarrollo local y el estado de las desigualdades entre hombres y mujeres, como elemento fundamental para la toma de decisiones por parte de los gobiernos. Dichas disposiciones han de estar vinculadas a la incorporación de una parte del potencial de desarrollo en los territorios, y dirigidas a la corrección de las estrategias existentes en cuanto a la aprobación y evaluación de proyectos, o al trazado de nuevas estrategias para el empoderamiento de las mujeres. De ahí que el objetivo general de esta tesis consiste en construir un sistema de indicadores socioeconómicos para la evaluación del enfoque de género en los proyectos de desarrollo local, como elemento básico para la toma de decisiones vinculadas a la incorporación de las mujeres a los procesos de desarrollo y su empoderamiento.

La viabilidad de estos resultados se realizó a través del cálculo del sistema de indicadores socioeconómicos en proyectos seleccionados del PNUD y del MEP en Guantánamo.

DESARROLLO

Este procedimiento comprende la evaluación del enfoque de género en los proyectos de desarrollo local. De ahí que esta propuesta contemple como premisa la existencia de un diagnóstico contentivo de la caracterización socioeconómica de la comunidad donde se realizará el proyecto y la situación de género existente. En caso de no existir se recomienda realizarla antes de valorar el enfoque de género en el proyecto, en cada una de sus etapas (ver figura).

La aplicación de los indicadores permitió detectar que los proyectos analizados en el municipio El Salvador no fueron concebidos con enfoque de género; por tanto, no hubo empoderamiento de las mujeres, lo que limita la incorporación de estas a los procesos de desarrollo local.

De esto se deriva que, una vez incorporado el sistema de indicadores socioeconómicos a las metodologías existentes para elaborar y evaluar proyectos de desarrollo, los gobiernos podrán tomar decisiones a través de esta herramienta para aprobar o corregir los proyectos y que estos

se comprometan realmente con el enfoque de género y, por tanto, con el empoderamiento de las mujeres.

Entre los principales métodos utilizados se encuentran: 1) análisis-síntesis, 2) histórico-lógico, 3) modelación, 4) cálculo de frecuencias absolutas y relativas, 5) encuestas para evaluar la factibilidad del procedimiento y su aplicación en los proyectos de desarrollo local, 5) método Delphi para evaluar la coherencia y pertinencia del sistema de indicadores socioeconómicos y la factibilidad de la propuesta metodológica de evaluación.

La novedad científica del estudio radica en un sistema de indicadores socioeconómicos para la evaluación del enfoque de género durante el ciclo de vida de los proyectos de desarrollo local, el cual debe ser incorporado a las actuales metodologías sobre evaluación de proyectos de desarrollo. Ello permitirá al gobierno tomar decisiones para incorporar las mujeres a los procesos de desarrollo local y lograr su empoderamiento.

El sistema de indicadores socioeconómicos propuesto se fundamenta en la adecuación del concepto de empoderamiento al contexto cubano y en las premisas para incorporar las mujeres a los procesos de desarrollo local en el país.

Desde el punto de vista metodológico, la novedad se expresa en un procedimiento contentivo de tres etapas de evaluación que utiliza la Matriz de Marco Lógico para organizar y estructurar el sistema de indicadores socioeconómicos.

El aporte económico radica en la posibilidad de evaluar el enfoque de género y de esta forma asignar valores al trabajo de las mujeres: antes (etapa I con el indicador de planificación) y durante (etapa II con el resto de los indicadores) el proyecto, en cuanto a recursos monetarios y materiales.

CONCLUSIONES

Se necesita utilizar el enfoque de género para gestionar la incorporación de las mujeres a los procesos de desarrollo local.

Se manifiesta la necesidad de complementar las diversas metodologías de formulación y evaluación de proyectos de desarrollo que se aplican en Cuba, con los indicadores socioeconómicos que evalúan el enfoque de género.

La evaluación del enfoque de género en los proyectos de desarrollo local para la toma de decisiones por parte del gobierno, debe realizarse desde la presentación de los proyectos hasta la sistematización, durante todo el ciclo de vida.

Procedimiento metodológico para evaluar el enfoque de género en los proyectos de desarrollo local

